

LE DELEGUE
A LA DEFENSE NATIONALE ECONOMIQUE

301.6

Situation de l'approvisionnement en pétrole

1. Livraisons du Moyen-Orient et de Méditerranée

Après la conclusion, le 15 février 1971 de l'accord de Téhéran, qui réglait les conditions de livraison de la production effectuée sur le Golfe Persique par l'Iran, l'Irak, l'Arabie Séoudite, Koweit, Abu-Dhabi et Qatar et celui de Tripoli, conclu en avril mais antidaté au 20 mars 1971, assurant les approvisionnements de Libye, le dernier chapitre des négociations est arrivé discrètement à conclusion en juin 1971.

C'est en effet le 7 juin que le gouvernement iraquien et le groupe Iraq Petroleum se sont finalement mis d'accord sur les conditions des exportations de pétrole brut par oléoduc de l'Irak vers la Méditerranée. L'accord entre l'Arabie Séoudite et Aramco pour les exportations par le Tapline a suivi le 23 juin. La structure des affichages des prix des pétroles bruts pour tous les bruts livrés en Méditerranée et au Moyen-Orient est ainsi fixée maintenant jusqu'à fin 1975 sauf pour l'Algérie où les litiges en suspens ne semblent être que partiellement réglés.

Après les contraintes et les pressions de ces douze derniers mois, l'industrie pétrolière est d'avis qu'il y a toute raison d'espérer que les affaires pétrolières se présentent aujourd'hui sous un jour plus calme. Après plusieurs mois de difficiles négociations, une promesse de stabilité des approvisionnements jusqu'à fin 1975 semble avoir été obtenue. La menace d'une dislocation des arrivages est écartée.

En revanche, cette promesse de stabilité a dû être chèrement payée. Quand les sociétés pétrolières signèrent l'accord de Téhéran, elles calculèrent que cela reviendrait à quelque \$ 1,3 milliard en revenus supplémentaires pour les gouvernements-hôtes. En tenant compte du règlement méditerranéen et des paiements plus élevés au Venezuela, au Nigéria et en Indonésie, le coût supplémentaire semble bien dépasser \$ 4 milliards cette année et peut-être le double en 1975. Ces sommes sortiront, en définitive, de la poche des consommateurs sous forme de prix plus élevés et représenteront un important transfert de fonds en direction de pays en voie de développement.

Bien que l'augmentation actuelle et en perspective du prix du pétrole maintienne les combustibles liquides à bon marché par rapport à d'autres formes d'énergie dans les principales zones de consommation, certains observateurs s'accordent à penser qu'elle pourrait agir comme frein au taux d'accroissement de la demande qui a été extraordinairement élevé ces dernières années.

2. Début de la production en Mer du Nord

Malgré certains délais occasionnés par le mauvais temps et des problèmes de chargement, le gisement d'Ekofisk (dans la partie de la mer du Nord attribuée à la Norvège) a inauguré en juin 1971 les expéditions de pétrole à destination de Stavanger (Norvège). Rappelons que ce gisement est le premier à avoir été découvert et le premier à avoir été développé dans ce que certains considèrent comme étant la première importante province pétrolière d'Europe et sa première source de pétrole off-shore. Le taux initial de production est de 10.000 barils/jour mais il est prévu d'enlever cet automne 40.000 barils/jour par chargement en surface (environ 1,5 mio/to par année) en utilisant 4 puits productifs. Une production de 300.000 barils/jour (plus de 10 mio/to par an) est en outre envisagée pour 1973, époque à laquelle 30 puits supplémentaires seraient disponibles.

Les réserves d'Ekofisk et des autres gisements prouvés de cette région dans le secteur norvégien viennent d'être officiellement évalués à 250 millions de tonnes environ. Elles sont parmi les plus importantes de celles faites au cours de la dernière décennie. Leur emplacement au coeur de l'Europe leur donne un attrait spécial et marque un progrès important vers une autonomie partielle de l'Europe occidentale en matière d'approvisionnement en pétrole.

3. Situation de l'approvisionnement en Suisse

Le rythme de l'expansion économique a continué à ralentir en Europe occidentale et au Japon. La consommation énergétique, étroitement liée à l'évolution conjoncturelle, ne poursuit plus la même progression que l'année dernière. C'est ainsi que de nombreuses usines thermiques d'Europe annoncent un accroissement plus modeste de leur consommation d'huile de chauffage lourde durant le premier semestre de 1971. Par ailleurs la liquidation de stocks importants a rencontré une demande très réticente. On assiste dès lors à un fléchissement des prix de toutes les qualités d'huiles de chauffage sur le marché suisse où l'offre dépasse la demande. Les installations de stockage des importateurs et des marchands sont pleines et l'on considère que la majeure partie des grands consommateurs a déjà rempli ses citernes. La situation actuelle est donc à considérer comme très favorable.

A handwritten signature in dark ink, appearing to read 'Obersteiner', is written in the lower right quadrant of the page. The signature is fluid and cursive.

9 août 1971

RL
 DER DELEGIERTE FUER
 WIRTSCHAFTLICHE KRIEGSVORSORGE 3003 Bern, den 9. August 1971

Referenz	128.				
Wunsch	h				
EPD		12.8.71		15	
Ref.	p. C. 22.50.				

Betrifft: Exposé sur la situation actuelle de l'approvisionnement en pétrole

Geht an: Service économique et financier du Département politique fédéral, 3003 Berne

Beilage : 1 exposé *classé*
Dur Frwd. 81.71

*4 Ex. nachbestellt
 18.8.71
 Ei*

DER DELEGIERTE FUER
 WIRTSCHAFTLICHE KRIEGSVORSORGE
 i.A. *P. Oberson*
 (P. Oberson)